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ANOS

Bandeirada l  
11PEC da Segurança é “mais do mesmo”, diz especialista l 3

Após longo ‘descanso’, deputados
decidem sobre urgência na quinta
Já com discussão sobre a possibilidade de apresentar um 
texto mais flexível, depois do “longo feriadão”, bem maior 
que para a grande maioria dos brasileiros, o Congresso 
Nacional retoma suas atividades em mais uma “semana 
curta”. Mesmo assim, na liderança da Oposição na Câmara, 
o PL retoma e intensifica o trabalho de articulação para efe-
tivamente acelerar a votação do Projeto de Anistia aos con-
denados pelo “8 de janeiro”. A grande expectativa é a reu-

nião dos líderes partidários programadas para quinta-feira 
(24), quando o PL vai pressionar a votação do requerimento 
de urgência que foi protocolado ainda no início da semana 
passada. Enquanto isso, o partido de Bolsonaro programa 
reuniões com líderes dos partidos que formam o “Centrão” 
para garantir que eles referendem, no colegiado, a votação 
do requerimento que reuniu 262 assinaturas, superando as 
257 necessárias para sua apresentação.  l Política 5

Último desejo do 
Papa Francisco

LIBERTADORES
Internacional e

Flamengo jogam
pela liderança
de seus grupos

SÉRIE D
Tcheco quer

“bote” certeiro 
da Serpente no
jogo em casa
l Esportes 9

“Sempre confiei minha vida e 
meu ministério sacerdotal e epis-
copal à Mãe de Nosso Senhor, 
Santa Maria. Portanto, peço que 
meus restos mortais descansem 
aguardando o dia da ressurreição 
na Basílica Papal de Santa Maria 
Maggiore. Desejo que minha últi-
ma jornada terrena termine neste 
antigo santuário Mariano onde eu 
ia rezar no início e no fim de cada 
Viagem Apostólica para confiar 
com confiança as minhas inten-
ções à Mãe Imaculada e agrade-
cer-Lhe por seu dócil cuidado ma-

terno. [...] O túmulo deve estar 
na terra; simples, sem decoração 
particular e com a única inscri-
ção: Franciscus. [...] Que o Se-
nhor dê a merecida recompensa 
àqueles que me amaram e conti-
nuarão a orar por mim. Ofereci ao 
Senhor o sofrimento que se fez 
presente na última parte da mi-
nha vida pela paz mundial e pela 
fraternidade entre os povos”. O 
último desejo do Papa Francisco 
consta em seu testamento, de 
29 de junho de 2022, em Santa 
Marta.  l Especial 7
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Mel de Capanema busca 
Indicação Geográfica por 
Denominação de Origem
Curitiba – O mel de Capanema, 
no sudoeste do Paraná, é reco-
nhecido pela sua qualidade e 
sabor. A região, rica em biodi-
versidade, contribui para a pro-
dução de um mel de coloração, 
sabor e textura únicos graças ao 
fato de ser originado do pólen 
coletado pelas abelhas na Mata 
Atlântica, localizada no Parque 
Nacional do Iguaçu, na fronteira 
entre o Brasil e a Argentina.

Agora, os produtores da 
região buscam um novo reco-
nhecimento oficial. Isso porque 
depositaram no Instituto Nacio-
nal da Propriedade Industrial 
(INPI) o pedido de Indicação 
Geográfica (IG) para o “Mel de 
Capanema”.

O protocolo solicita o reco-
nhecimento da IG na modali-
dade Denominação de Origem 
(DO) — distinção concedida a 
produtos cuja qualidade ou 
características se devem exclu-
sivamente ao meio geográfico, 
incluindo fatores naturais e 
humanos.

Consultora do Sebrae/PR, 
Alyne Chicocki, avalia que a IG 
vem para fortalecer o produto e 
reconhecer o trabalho realizado 
pelos apicultores.

“O mel passará a ter ainda 
mais visibilidade, implicando 
em maior ganho para os produ-
tores e valor agregado ao pro-
duto. Com isso, surgem novas 
oportunidades e crescimento”, 
afirma Alyne.

A partir da conquista da DO, a 
presidente da Associação dos Api-
cultores de Capanema e Região 
(Apic), Salete Manchini, acredita 
que a Indicação trará outros bene-
fícios para a cidade e região.

“Abrirá portas para novos 
mercados, contribuindo para 
fomentar outros setores, como 
por exemplo, o turismo. Acredi-
tamos também que o reconhe-
cimento pode incentivar novos 
produtores a ingressarem na 
atividade”, avalia Salete.

Atualmente, meliponicultores 
dos municípios de Capanema, 

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

ADELAIDE OLIVEIRA DA SILVA (84)
FERNANDO BASTOS ESTEVES (49)
SERLEY LUCIA PAPOTTI (78)
ROBERTO PEREIRA SAMPAIO (77)

Planalto, Realeza e Foz do Iguaçu 
integram a Apic, mas a expecta-
tiva, segundo Salete, é que mais 
produtores integrem e fortaleçam 
a instituição a partir da obtenção 
da IG. Vale lembrar que o muni-
cípio já possui uma IG: o melado 
batido e escorrido, reconhecido 
em 2019.

NÚMEROS
Os apicultores vinculados a 

associações são responsáveis 
por uma produção de 60 tonela-
das de mel todos os anos, tendo 
sob sua responsabilidade algo 
em torno de 5 mil caixas. Além 
da comercialização do mel na 
região, a Apic destaca que a 
produção é vendida para outros 
estados, como São Paulo e Rio 
Grande do Sul.

PESQUISA
Iniciada em 2022, depois de 

firmado acordo de Cooperação 
Técnica, a busca pela IG é fruto 
de uma parceria com a Cresol, 
Universidade Tecnológica Federal 
do Paraná (UTFPR – Campus Dois 
Vizinhos), Apic, Sebrae/PR e Pre-
feitura Municipal de Capanema.

Milene Oliveira Pereira, pro-
fessora da UTFPR e coordena-
dora do projeto, explica que por 
meio da pesquisa foi possível 
identificar padrões de caracte-
rísticas do mel e que são percep-
tíveis para o consumidor.

“Entre elas, a cor e o sabor 
que traz ao paladar a sensação 
de doçura mais suave do que 
os demais méis, além de uma 
coloração extremamente clara 

influenciada por aspectos como 
o clima, a temperatura, o cui-
dado com o manejo, o proces-
samento e o armazenamento 
do mel”, conta a pesquisadora.

Ainda de acordo com Milene, 
os estudos também apontaram 
para a padronização de aspectos 
palinológicos, que identifica os 
tipos de pólens presentes no mel 
e ajuda a detectar de quais plan-
tas as abelhas coletaram o néctar.

MARCA COLETIVA 
Em 2021, a Apic protocolou 

no INPI o pedido de registro da 
marca coletiva “Parque Iguassu”, 
voltada para o mel e a própolis. 
Essa etapa foi fundamental para 
viabilizar a atual solicitação da 
Denominação de Origem (DO). A 
inspiração para o nome da marca 
veio da forte identidade dos pro-
dutores com a riqueza natural 
e o ecossistema ambiental de 
Capanema.

PRODUTOS COM 
IG NO PARANÁ

O Paraná tem 16 Indicações 
Geográficas reconhecidas pelo 
INPI. O Estado é o segundo do 
país em número de Indicações 
Geográficas, atrás apenas de 
Minas Gerais (21 registros) e à 
frente do Rio Grande do Sul (14).

 C
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FOLHETINS  
Fluminense, deixado bem montado por Mano Menezes, envolvido em 
casa pelo Sport, cedendo empate. Indícios de que Renato começou a 

desmontar o que foi deixado, a exemplo do que fez com o Grêmio. 

************ 
Deputada Carla Zambeli apresenta representação oficial na PGR contra 

o governo Lula e Renildo Lima, por contrato  de 211 milhões entre o 
Ministério da Saúde e a empresa aérea Voare, cujo dono é Renildo 
Lima marido da deputada do MDB de Roraima Helena da Asature. 

Maridão “honestíssimo” foi preso “só porque foi flagrado” com 505 mil 
reais na cueca, sem saber a procedência, coisas “simples para o PT”.  

*************** 

- Acima, jatinho dos brasileiros, operado pela FAB que por ordem 
de Lula foi ao Peru buscar a corrupta ex-primeira dama Nadine 

Heredia, condenada a 15 anos de cadeia por desvios de dinheiro 
público por lá. Parece que “Amigos é prá essas coisas”...há muito 
tempo passou a ser lema do PT, embora com dinheiro do povo. 

NO MUNDO DA BOLA
Nas páginas a notícia de que Mano Menezes estava sendo contratado 

pelo Grêmio. O informante completou a nota, acrescentando: 
- “Sobre o tema, nas últimas horas, a torcida ‘vetou’ uma 

chegada do comandante em virtude de seu estilo de jogo.”  
Esta é uma das formas falsas, manhosas de jornalismo, tanto 

que se atreve a atribuir à torcida – que ele não consultou – uma 
rejeição. Essa é uma das manhas de um estilo de imprensa. Também 

usam a molecagem de afirmar – NO DESENROLAR DE OUTROS 
FATOS - que “mantiveram contacto com esse ou aquele” pedindo 
respostas, mas “esse ou aquele” não atenderam”. É uma maneira 
de “forçar uma barra”. Aliás, no meio do futebol muitas outras 

interferências suspeitas estão alí se juntando. Tem até ministro do 
STF sendo denunciado, assim como jogador forçando situações em 

campo para acertar no sistema de apostas que criaram. Muitos 
técnicos e jogadores recebendo acima de um milhão de salários 
é algo que dificilmente se aceita que possa dar certo. Isso, afora, 
um whiskinho doze anos para um ou outro cronista, mimo que 

quase sempre “pinta no pedaço”... a troca de um cheque “até dia 
tal”, dia que não chega nunca, é comum, fatos sempre negados 
no Brasil com afirmação de que “essas coisas acontecem, mas lá 
pela América Central...aqui não tem disso, não.” Bruno Henrique, 
do Flamengo, que corre o risco de ser rigorosamente punido por 

ter forçado cartão para acertar aposta, nem precisa se preocupar, 
afinal, flutua no noticiário a participação de Gilmar Mendes, pelo 

STF determinando (que absurdo) monocraticamente um presidente 
ser mantido na CBF, entidade com a qual empresa do Ministro 

tem contrato de serviços (permanece o absurdo). Assim, se Bruno 
Henrique for punido, no recurso final lhe restará ainda a chance 
no STF de decisão monocrática – de um dos habituais - para lhe 

salvar. Cristo não vem mais. E eu... morro e não vejo tudo. 

MESA DE BAR 
- (no palanque) - O pessoal lá de trás saiu de lá porque 

começou a chover e eles (sic) sabem que ficando na 
chuva podem se molhar!!!  (DILMA ROUSSEFF) 

GRIFE 
Estados Unidos crava no visto de “trans brasileiros o gênero Masculino”. 
Diante de faniquitos, foi esclarecido às duas criaturas: “Aqui é homem 

ou mulher...Nossa lei não reconhece o que seja Trans”. Quer, quer...
Não quer...marquem o próximo voo de volta...e boa viagem. 

DIVULGAÇÃO
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Eleições 2026
Um dos nomes cotados para disputar o Governo do Paraná 
em 2026 já começou a se movimentar nos bastidores para 
o pleito do próximo ano. Trata-se de um secretário estadual 
de confiança do governador Ratinho Junior, que tem inten-
sificado conversas com lideranças municipais em todas as 

regiões do estado.

Em Capitão
A Câmara de Vereadores de Capitão Leônidas Marques deve 
votar na sessão desta terça-feira (22) um projeto de lei com-
plementar que cria 26 novos cargos comissionados na pre-

feitura. A proposta inclui a criação de duas novas secretarias 
— Meio Ambiente e Turismo — além de cargos de assesso-
res, diretores, chefes de departamento e coordenadores. 

Nas redes
O propenso candidato já 
criou até grupos no What-
sApp com prefeitos e aliados 
políticos, com o objetivo 
de fortalecer sua base e 
construir uma rede de apoio 
visando o próximo pleito 
estadual. Embora ainda 
não haja anúncio oficial de 
pré-candidatura, a articula-
ção já demonstra um passo 
à consolidação do projeto 
eleitoral. 

Ratinho testado
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior (PSD), teve 
seu nome incluído em nova 
pesquisa que está nas ruas 
para testar nomes da direita 
contra o presidente Lula 
(PT) nas urnas em 2026. O 
levantamento foi finalizado 
no domingo (20) e testará 
cenários com o governador 
na disputa pela Presidência 
da República. A Paraná Pes-
quisas, que presta serviços 
para o PL, vai divulgar os 
resultados após o feriadão. 
Os números são aguardados 
entre hoje e amanha.

Lives Paranhos
Após um período de silên-
cio digital desde o pleito 
de 2024, o ex-prefeito de 
Cascavel, Leonaldo Paranhos 
(PL), está de volta às redes 
sociais. Nomeado secretário 
de Turismo do Paraná no fim 
de março, Paranhos reto-
mou uma de suas marcas 
registradas: as tradicionais 
lives, formato que utilizava 
com frequência durante seus 
mandatos à frente da Prefei-
tura de Cascavel. 

No cenário
A “reativação” dos canais 
digitais tem sido intensa nas 
últimas semanas, com publi-
cações diárias, bastidores da 
agenda na secretaria e con-
versas ao vivo com lideranças 
do setor turístico. A movimen-
tação tem sido interpretada 
como um sinal claro de que 
Paranhos pretende manter 
forte presença no debate 

público, agora em âmbito 
estadual, de olho em 2026.

Nomeação na 
Cultura
O prefeito de Cascavel, 
Renato Silva (PL), nomeou 
Pamela Romano Costa para o 
cargo de Gerente de Divisão 
de Planejamento, Gestão 
e Finanças na Secretaria 
de Cultura de Cascavel. A 
nomeação foi publicada no 
Diário Oficial no dia 17 de 
abril e passa a valer a partir 
desta terça-feira (22). Pamela 
é filha do secretário municipal 
de Finanças, Joacir Aparecido 
Cosma. Até o fechamento 
desta edição, a Prefeitura de 
Cascavel não respondeu aos 
questionamentos da Coluna 
sobre a nomeação.

Vereador internado
O vereador de Cascavel, 
Antonio Marcos (PSD), 
passou, na manhã de 
ontem (21), por uma cirurgia 
cardíaca. O parlamentar já 
estava sendo acompanhando 
por médicos desde os últi-
mos dias e se preparando 
para o procedimento. O 
parlamentar também deverá 
ficar em recuperação pelos 
próximos 30 a 45 dias. Nos 
próximos dias o presidente 
da Câmara de Cascavel, 
Tiago Almeida, deverá convo-
car o suplente para a vaga.

Consamu
O presidente do Consamu e 
prefeito de Corbélia, Thiago 
Stefanello, contestou, em 
um grupo de WhatsApp 
informações divulgadas por 
um site de Cascavel que 
questionavam recentes 
nomeações no consórcio. 
Segundo Stefanello, entre os 
nomeados estão servidores 
que já atuam no Consamu 
há mais de 5 anos. Ele afir-
mou que não há nepotismo 
nas nomeações e negou 
qualquer influência política 
do ex-prefeito de Toledo, 
Beto Lunitti, que, de acordo 
com a publicação, teria feito 
indicações para os cargos.

Lula aposta em PEC para 
reestruturar segurança, 
especialistas divergem

Brasília – Encaminhada à 
Câmara dos Deputados no iní-
cio de abril, a PEC (Proposta 
de Emenda à Constituição) 
da Segurança Pública, apre-
sentada pelo Governo Federal 
como um esforço para ampliar 
a proteção ao cidadão, propõe 
uma série de mudanças estru-
turais na segurança pública 
do país. Entre as alterações 
previstas, estão a inclusão do 
Susp (Sistema Único de Segu-
rança Pública) na Constituição 
Federal, a atualização das atri-
buições das polícias federais, a 
criação de corregedorias autô-
nomas e a previsão constitu-
cional de fundos específicos 
para a área.

O ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Ricardo Lewando-
wski, tem defendido a medida 
como um marco regulatório 
fundamental para dar maior 
solidez ao Susp, criado em 2018 
por meio de uma lei ordinária. 
Segundo ele, a constitucionali-
zação do sistema permitiria ao 
Brasil estruturar sua política de 
segurança de forma semelhante 
ao que acontece com o SUS (Sis-
tema Único de Saúde), que coor-
dena esforços nacionais e locais 
na área da saúde. 

Na avaliação do governo, a 
medida é essencial para pro-
mover maior integração entre 
União, estados e municípios 
na formulação e execução das 
políticas de segurança. A pro-
posta também visa padronizar 
protocolos operacionais, criar 
diretrizes gerais para o sistema 
penitenciário, estabelecer nor-
mas para coleta e tratamento de 
dados estatísticos e fixar as atri-
buições das guardas municipais.

MUDANÇAS
Apesar das alterações pre-

vistas, especialistas criticaram 
as alterações. Um dos pontos 
que mais chamou a atenção 
foi à mudança no papel da 
PRF (Polícia Rodoviária Fede-
ral), que passaria a se chamar 
Polícia Viária Federal. Além 
do policiamento ostensivo 
nas rodovias, suas atribuições 
seriam ampliadas para incluir 
ferrovias e hidrovias, além 
de permitir o apoio direto às 

Apenas “mais do mesmo”
A ampliação das competências da PRF, por exemplo, é vista com 

reservas por Souza Alves. “Isso é mais do mesmo. Já vimos operações 
da PRF que resultaram em massacres. Em 2020, por exemplo, em ape-
nas dois dias, foram 17 mortos em ações conjuntas com a Polícia Civil 
na Baixada. Fortalecer essa lógica de confronto armado não resolve o 
problema”, critica.

Já Alan Fernandes, professor da Fundação Getulio Vargas (FGV) e 
ex-tenente-coronel da Polícia Militar de São Paulo, considera a PEC um 
passo importante para mudanças estruturais no longo prazo. “Ela não 
trará resultados imediatos, mas cria as bases para uma transformação 
profunda, especialmente ao mobilizar diferentes forças políticas em 
torno de um tema de interesse nacional”, avalia.

forças estaduais em opera-
ções de segurança pública. 
Segundo especialistas, a inicia-
tiva poderá acarretar em riscos 
de sobreposição de funções e 
aumento da letalidade policial.

Outra inovação da PEC 
é a proposta de criação de 
corregedorias e ouvidorias 
com autonomia funcional. 
A medida tem o objetivo de 
reduzir interferências políticas 
e corporativistas em investiga-
ções internas e garantir maior 
transparência e controle sobre 
as forças de segurança. A cons-
titucionalização dos Fundos 
Nacional de Segurança Pública 
e Penitenciário Nacional tam-
bém está prevista, como forma 
de garantir a destinação de 
recursos à área, blindando-os 
contra cortes e contingencia-
mentos orçamentários.

CRÍTICAS
Os especialistas que analisa-

ram o texto têm demonstrado 
ceticismo quanto ao impacto 
real da proposta sobre a segu-
rança pública do país. Para a 
pesquisadora da Universidade 
Federal Fluminense Carolina 
Grillo, a PEC “não introduz 
mudanças efetivas” no modelo 
atual. “Ela apenas constitucio-
naliza práticas já existentes e 

não oferece uma resposta con-
creta à sensação de insegu-
rança vivida pela população”.

G r i l l o  re co n h e ce ,  n o 
entanto, alguns avanços na 
proposta. Para ela, a inclusão 
do Susp na Constituição é um 
passo importante para conso-
lidar um modelo mais coor-
denado entre os entes fede-
rativos. “Hoje, não há clareza 
sobre as atribuições de cada 
instância da federação no 
campo da segurança pública. 
A constitucionalização pode 
ajudar a padronizar dados e 
garantir uma atuação mais 
coordenada entre os gover-
nos”, pondera.

O professor José Cláudio 
Souza Alves, da Universidade 
Federal Rural, também se mos-
tra crítico à proposta. Ele acre-
dita que a PEC ignora as raízes 
estruturais da criminalidade. “O 
problema está na base de uma 
estrutura social cruel e exclu-
dente. Sem oferecer alternati-
vas sociais, econômicas e políti-
cas para a juventude periférica, 
qualquer reforma institucional 
será inócua”, alerta. Para ele, a 
medida serve mais como um 
instrumento de debate político 
entre o governo e a oposição do 
que como um mecanismo real 
de transformação.

AGÊNCIA BRASIL
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Seminário
Nos dias 23 e 24 de abril, a 
Escola do Legislativo realiza 
seminário sobre captação 
de recursos e gestão de 
OSCs, com palestras e 
rodas de conversa no Plená-
rio da Assembleia. Durante 
o evento, será lançada 
a 13ª edição do Prêmio 
Gestor Público do Paraná e 
especialistas como Fer-
nando Mânica e Amália 
Tortato estarão entre os 
palestrantes.

Em cartaz
Entre os dias 22 e 24 
de abril, o Sesc Paço da 
Liberdade recebe a mostra 
A Revolução da Moda em 
Cartaz, que abre a Semana 
Fashion Revolution Curi-
tiba 2025. Com sessões 
às 19h e entrada gratuita, 
o evento exibe três docu-
mentários. As produções 
abordam temas como 
trabalho, identidade, econo-
mia e resistência na moda 
contemporânea.

Do Paraná
Dos 85 estudantes brasi-
leiros classificados para a 
etapa final da 1ª Olimpíada 
Nacional de Inteligência 
Artificial, 29 são do Paraná 
– 34% dos finalistas. 
Depois do Paraná, quem 
aparece na vice-liderança é 
São Paulo, com 17 alunos, 
ou 20% do total. Ceará, 
com 13 estudantes (15%) e 
Piauí, com 11 (13%) com-
pletam a lista dos melhores 
estados na competição de 
IA. Entre os concorrentes, 
estão alunos regularmente 
dos 8º e 9º ano do ensino 
fundamental e do ensino 
médio.

Na Frente
Pela primeira vez, o Governo 
do Paraná participa com 
recursos próprios do 
montante utilizado para a 
contratação de produtos 
da agricultura familiar. 
A lei federal que esteve 
anteriormente em vigor 

Luto
O prefeito de Curitiba, Eduardo Pimentel, decretou três 
dias de luto oficial pela morte do papa Francisco, aos 

88 anos, nesta segunda-feira (21). O governador Ratinho 
Junior também determinou luto oficial de três dias em todo 
o Paraná. O pontífice faleceu no Vaticano por complicações 

de uma pneumonia.

limitava o valor para com-
pras desse tipo a um teto 
de R$ 100 milhões. A 
partir da vigência da nova 
lei de licitações, recursos 
estaduais também poderão 
ser aportados para esse 
fim, e o Paraná já destinou 
um adicional de R$ 175 
milhões a essas contrata-
ções, chegando a R$ 275 
milhões.

Restituição 
antecipada
Os bancos brasileiros estão 
oferecendo a antecipação 
da restituição do Imposto 
de Renda como forma de 
crédito, sujeita à cobrança 
de juros. Especialistas 
alertam que essa moda-
lidade é, na prática, um 
empréstimo, e recomendam 
cautela aos contribuintes. O 
calendário oficial de paga-
mentos da restituição inicia 
em 30 de maio e segue até 
30 de setembro, dividido 
em cinco lotes mensais.

Destino
O governador do Rio Grande 
do Sul, Eduardo Leite, 
afirmou que decidirá até o 
fim de abril se permanecerá 
no PSDB. Com 24 anos de 
filiação, ele considera migrar 
para o PSD, visando a elei-
ção presidencial de 2026. 
O PSDB discute fusões com 
partidos como Podemos e 
MDB, enquanto tenta con-
vencer Leite a permanecer. A 
decisão é estratégica diante 
da reconfiguração do centro 
político nacional.

“Elas”
O programa “Elas”, voltado 
ao crédito para mulheres, já 
concedeu mais de R$ 700 
milhões em empréstimos. 
Os recursos foram destina-
dos principalmente à compra 
de veículos, como carros e 
motos. Com apoio do IFC, do 
Banco Mundial, a iniciativa 
visa alcançar R$ 1 bilhão até 
o fim do semestre. A meta 
é atingir R$ 10 bilhões em 
negócios até 2028.

Cascavel – A unidade do Senai 
Cascavel está com vagas aber-
tas para o curso gratuito de 
Aperfeiçoamento em Pizzas e 
Salgados Assados, com início 
previsto para o final de abril. 
A formação faz parte do Pro-
grama Gratuito de Formação 
Profissional do Setor de Pani-
ficação e Confeitaria e tem 
como foco o desenvolvimento 
de habilidades voltadas à pro-
dução alimentícia.

As aulas serão realizadas no 

período noturno, com carga 
horária concentrada e conteú-
dos voltados à prática profis-
sional no setor.

Em parceria com sindicatos 
do setor – SIPCEP, SINDPAN, 
SINDAP e SINDPANP – a forma-
ção tem como objetivo prepa-
rar profissionais para atender 
às demandas de um dos seg-
mentos mais tradicionais e em 
constante renovação da indús-
tria alimentícia.

Os interessados devem se 

Cascavel – As vagas de estacio-
namento do Teatro Municipal 
Sefrin Filho e do Centro Cul-
tural Gilberto Mayer, que são 
em anexo à quadra de abriga 
os dois complexos culturais, 
estarão abertas a partir desta 
terça-feira (22) para a comuni-
dade. A decisão da abertura foi 
tomada pela Secretaria Muni-
cipal de Cultura que atendeu 
um pedido dos empresários da 
região central, após perderem 
uma grande quantidade de 
vagas devido à implantação 
da ciclofaixa na Rua Duque de 
Caxias, entre a Avenida Brasil 
e a Rua da Lapa. 

De acordo com Beth Leal, 
secretária municipal de Cul-
tura, a ideia é atender a popu-
lação e os comerciantes da 
região de uma maneira expe-
rimental para verificar o fun-
cionamento, sendo que as 
vagas podem ser utilizadas 
gratuitamente. O espaço, que 
conta com mais de 80 vagas 
de estacionamento, fica na 
Rua Duque de Caxias esquina 
com Rua Santa Catarina ficará 
aberto sempre de segunda à 
quinta-feira, das 8h às 18h. 

Leal lembrou ainda que há 
alguns anos o local era libe-
rado, mas por conta da má-uti-
lização e da grande quantidade 
de lixo jogada pela população 
que utilizava, acabou sendo 
fechado, além de que o Muni-
cípio não conseguia manter 
um servidor no local. A inten-
ção é de futuramente instalar 
algum mecanismo de controle 
de acesso ao local, o que ainda 
será estudado. 

Estacionamento do Teatro 
Municipal será aberto para 
substituir vagas da ciclofaixa

Mudanças
A ciclofaixa estava prevista nas obras da Avenida Carlos Gomes que 

acabou revitalizando a avenida e todo o seu entorno, mudando desde a 
pavimentação, calçadas e implantando, então, este espaço que é desti-
nado aos ciclistas e ao uso dos “elétricos” de forma mais segura. Cada 
quarteirão perdeu pelo menos 15 vagas de estacionamento, cerca de 
cem em todo o trecho que agora tem a ciclofaixa pintada de vermelho 
e já está sendo utilizado pelos ciclistas.  

A Transitar disse ainda que uma equipe de educação para o trânsito 
composta por agentes está realizando ações de conscientização nas 
proximidades e que, além disso, existem várias opções nas vias para-
lelas que fazem parte do EstaR (Estacionamento Rotativo) no qual os 
motoristas podem deixar seus veículos por até duas horas sem pagar a 
mais por isso, visando promover uma certa rotatividade melhor dentro 
do Município.  

 D
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Detalhes do curso
Aperfeiçoamento em Pizzas 
e Salgados Assados
28/04/2025 a 13/05/2025
19h às 23h
20 vagas 

Curso gratuito de panificação está com 
inscrições abertas no Senai Cascavel

inscrever até um dia antes do 
início das aulas por meio do 
site sistemafiep.org.br/gratui-
dade/panificacao, filtrando a 
cidade de Cascavel e a área 
“Produção Alimentícia”. 

SEXTA E SÁBADO?
A reportagem do Jornal 

O Paraná já havia trazido a 
reclamação dos comerciantes, 
que afirmam que “não foram 
ouvidos” antes de implanta-
ção da ciclofaixa que passou a 
funcionar na semana passada 
e que inutilizou várias vagas 
de estacionamento em frente 
aos estabelecimentos. O pro-
blema é que como a liberação 
é de segunda a quinta-feira, 
muitos acreditam que “não 
vai mudar muita coisa”, já que 
é apenas um quebra-galho e 
não vai abrir, por exemplo, na 

sexta-feira e no sábado, dia de 
movimento intenso.  

Um dos comerciantes, que 
não quis se identificar, disse 
que desde que as vagas de esta-
cionamento foram retiradas, el 
perdeu mais de 20 clientes por 
dia, já que o seu estabeleci-
mento funciona de terça-feira 
a domingo. Outro comerciante 
reclama que mesmo com a 
abertura do estacionamento 
do Teatro, o espaço acaba 
sendo longe e a maioria dos 
seus clientes prefere estacio-
nar mais perto, assim como a 
grande parte da população.  

O espaço fica na Rua Duque de Caxias esquina com Rua Santa Catarina
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O Brasil no Vaticano
Com o iminente Conclave que elegerá o novo Papa, oito 

cardeais arcebispos brasileiros estão aptos a participar da 
votação na Capela Sistina, no Vaticano – mas um deles, 

dom Raymundo Damasceno (88), não poderá ser votado por 
ter mais de 80 anos, regra de idade-máxima da Santa Sé 

para eleger Papa. Entre os nomes, estão figuras de grande 
influência na Igreja brasileira, e que participaram do último 
Conclave: Dom Odilo Pedro Scherer (75), arcebispo de São 
Paulo; Dom João Braz de Aviz (77), ex-arcebispo do DF e 

membro da Cúria Romana; Dom Orani João Tempesta (74), 
arcebispo do Rio de Janeiro; 

Dom Sérgio da Rocha (65), de 
Salvador; Dom Leonardo Ulrich 
Steiner (74), de Manaus; Dom 
Jaime Spengler (64), de Porto 

Alegre; e Dom Paulo Cezar 
Costa (57), de Brasília. Tão logo 
avisado pelo Itamaraty da morte 
do Papa Francisco, o Cerimonial 

de Lula da Silva já prepara a 
viagem oficial para o funeral. 

Lula deve levar comitiva.  

Pito divino
O Papa Francisco morreu 
horas depois de receber 
o vice-presidente norte-a-
mericano J.D. Vance, em 
audiência discretíssima 
entre os dois. Francisco fez 
duras críticas ao Governo 
de Donald Trump, a quem 
acusou de perseguir os 
imigrantes, mesmo que ile-
gais. Pediu tratamento mais 
humanitário. 

Nostra casa
O Cerimonial da Presidência 
corre contra o tempo, desde 
ontem cedo, para achar um 
hotel 5 estrelas de plano 
B para a hospedagem de 
Lula da Silva e Janja na 1ª 
semana de maio, quando 
está previsto o funeral 
do Papa. É que o Palazzo 
Pamphili, em Roma, sede 
da Embaixada brasileira, 
está em reformas. Ainda há 
chance de ficarem lá. 

Navios lotados
O significativo salto de 
turistas estrangeiros é muito 
comemorado pela Embratur 
e pelo Governo, no Ministé-
rio do Turismo. Detalhe para 
a maior entrada de tran-
satlânticos internacionais 
nos portos de capitais, em 
especial Salvador, Recife, 
Maceió, Fortaleza, Rio de 
Janeiro e na cidade de 
Santos (SP). Foram esses 
números que alavancaram 
os dados para o recorde 
histórico de 3,7 milhões de 
estrangeiros no 1º trimestre 
de 2025.

Comissão do 
passeio? 
O presidente da Comissão 
de Relações Exteriores do 
Senado, Nelsinho Trad (PSD-
-MS), quer criar um Grupo de 
Trabalho para estudos sobre 
a estratégia de comércio 
exterior. Será integrado 
pelo próprio senador, sete 
servidores do Senado e uma 
assessora parlamentar. A 
priori, não serão chamados 
ninguém do MDIC ou da 
Apex-Brasil. Também estão 
de fora a CNI e entidades 
como a FIESP. Deve fazer 
milagres, assim. 

Adeus, Wilson
Morreu no Rio, aos 100 
anos, o grande jornalista 
Wilson Figueiredo. Foram 
praticamente 80 anos dedi-
cados ao jornalismo, desde 
Belo Horizonte, até o Rio, 
passando por grandes jor-
nais como “Folha de Minas, 
“Última Hora”, “O Jornal” 
e, principalmente, o “Jornal 
do Brasil”, onde ficou por 
45 anos e ajudou a lançar a 
Coluna “Informe JB”. Tam-
bém escritor e poeta, formou 
gerações de repórteres. 

Errata
Ao contrário do publicado na 
Coluna de ontem, o Brasil 
já registrou 715 mil mortes 
por Covid-19 desde 2020, 
quando o Ministério da 
Saúde iniciou a contagem 
oficial, e não apenas no ano 
de 2025. Pedimos desculpas 
aos leitores.

Brasília – Depois de um longo 
feriadão, bem maior que para a 
grande maioria dos brasileiros, 
o Congresso Nacional retoma 
suas atividades em mais uma 
“semana curta”. Mesmo assim, 
na liderança da Oposição na 
Câmara, o PL retoma e intensi-
fica o trabalho de articulação 
para efetivamente acelerar a 
votação do Projeto de Anistia 
aos condenados pelo “8 de 
janeiro”.

Desta forma, a grande 
expectativa é a reunião dos 
líderes partidários progra-
madas para quinta-feira (24), 
quando o PL vai pressionar a 
votação do requerimento de 
urgência que foi protocolado 
ainda no início da semana pas-
sada, já na próxima semana. 
Enquanto isso, o partido de 
Bolsonaro programa reuniões 
com líderes dos partidos que 
formam o “Centrão” para 
garantir que eles referendem, 
no colegiado, a necessidade de 
pautar o requerimento que reu-
niu 262 assinaturas, superando 
as 257 necessárias.

Já se discute a possibili-
dade de o PL apresentar aos 
líderes um texto mais flexí-
vel, restringindo o alcance da 
anistia as condenação do 8 de 
janeiro apenas aos envolvidos 
na depredação do patrimônio 
público. A pena para depre-
dação de patrimônio público 
é de três anos de prisão. Já os 
acusados de planejar ou finan-
ciar os ataques não seriam 

Motta “ignora” anistia
Principal homenageado na cerimônia da entrega da Medalha da 

Inconfidência, ontem (21), em Ouro Preto (MG), como parte das come-
morações do Dia de Tiradentes, o presidente da Câmara dos Deputados, 
Hugo Motta (Republicanos), não fez menção ao principal assunto que 
movimenta o Congresso no retorno do feriadão, que é à urgência a tra-
mitação do Projeto de Anistia.

Motta participou da cerimônia ao lado do governador Romeu Zema 
(Novo) na Praça Tiradentes. Em seguida, no centro de convenções da 
cidade, o deputado recebeu o Grande Colar da Medalha da Inconfidência, 
o mais alto grau da honraria, e discursou como orador oficial.  “A Incon-
fidência sonhava com um país livre que pudesse se beneficiar da riqueza 
que ele mesmo produzia”, discursou Motta. O deputado não esperou o 
fim da cerimônia em Ouro Preto e seguiu para São João del Rei, onde 
participa de solenidade pelos 40 anos da morte de Tancredo Neves. 

A entrega da Medalha da Inconfidência é realizada anualmente em 
Ouro Preto a personalidades e instituições que tenham contribuído para 
o desenvolvimento do estado e do país. Os motivos específicos que 
fazem o homenageado receber a medalha, porém, não são divulgados.

PL busca Centrão para
retomar a pauta da 

anistia após feriadão 
 ABR

beneficiados pela proposta.

“PLANO B”
Além disso, segundo divul-

gado pela CNN Brasil, está 
em discussão uma espécie de 
“plano B” para aumentar a ade-
são à proposta. Integrantes do 
PL levaram ao presidente da 
Câmara, Hugo Motta (Republi-
canos-PB), a sugestão de subs-
tituir o relator atual, Rodrigo 
Valadares (União Brasil-SE), 
por Alfredo Gaspar (União Bra-
sil-AL). Ex-procurador de Jus-
tiça, Gaspar é visto como um 
nome que pode tornar o pro-
jeto mais palatável para o Cen-
trão, facilitando a construção 
de um consenso sem desgastar 
o União Brasil, legenda com 
amplo apoio à proposta. Mais 
da metade da bancada do par-
tido já assinou o requerimento 
de urgência para a votação.

O presidente da Câmara, 

Hugo Motta (Republicanos-PB), 
já manifestou a intenção de 
buscar uma “solução conjunta”, 
que agrade todos os lados. A 
Ideia é propor uma concilia-
ção institucional, incluindo o 
STF (Supremo Tribunal Federal) 
para a redução das penas apli-
cadas a pessoas que participa-
ram dos atos antidemocráticos 
após as eleições de 2022.

SEM RECUO
O que já ficou evidente, é 

que o PL não pretende recusar 
e vai manter a proposta do pro-
jeto de lei. Sóstenes Cavalcante 
disse que, mesmo que o STF 
revise a dosimetria das penas, a 
análise do projeto deve seguir. 
Segundo ele, uma revisão por 
parte do STF apenas reforçaria 
a tese de que o STF cometeu 
excessos nas condenações e 
agora busca formas de ameni-
zar a situação dos réus.

A advogada criminalista, 
especialista em direito público 
e professora do curso de Direito 
da Uninassau, Jéssica Correia, 
explica que a anistia não é exa-
tamente um perdão, mas uma 
decisão do Congresso de abrir 
mão da condenação por cer-
tos crimes cometido por um 
determinado grupo de pes-
soas – diferente do indulto e 
da graça, perdões presidenciais 
que extinguem as penas.

Nem todo crime, no entanto, 
é passível de anistia. “A pró-
pria Constituição Federal traz 
os crimes que não admitem a 
anistia. Tortura, tráfico de dro-
gas, terrorismo e os crimes que 
são definidos como hedion-
dos. Então, para esses tipos de 
crime não caberia a anistia”. 
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Vacina em dia? Um gesto de amor 
que protege gerações 

Sabe aquela marquinha no braço? Ou a lembrança de levar os 
filhos, talvez um pouco chorosos, para tomar “aquela goti-

nha”? A vacina faz parte da nossa história, um símbolo de cui-
dado que atravessa gerações. Nesta última semana de abril 

(dias 24 a 30), celebramos a Semana Mundial da Imunização, 
e nós, da Associação Médica de Cascavel (AMC), queremos 
aproveitar esse momento para conversar abertamente com 

você, nosso vizinho, nosso paciente, nosso amigo.
É fácil, na correria do dia a dia, esquecer o poder gigan-

tesco que existe dentro de um pequeno frasco de vacina. 
Elas são como super-heroínas silenciosas que nos livraram 
do medo de doenças terríveis como a paralisia infantil, o 

sarampo, a rubéola – fantasmas que assombravam nossos 
pais e avós. E aqui, em Cascavel e em todo o Brasil, temos 

um verdadeiro tesouro: o SUS, que nos dá de presente, 
através do Programa Nacional de Imunizações (PNI), um 

dos calendários de vacinação mais completos DO MUNDO! 
É o nosso Zé Gotinha, um símbolo de saúde e cidadania 

que devemos valorizar e, principalmente, usar!
Mas, precisamos ser sinceros: o sinal de alerta está 
ligado. O próprio Ministério da Saúde nos mostra que 

muitos de nós temos deixado a carteirinha de vacinação de 
lado. As coberturas vacinais estão caindo, e isso é como 

abrir uma brecha na nossa armadura coletiva. Doenças que 
pensávamos ter vencido podem voltar a circular, colocando 

em risco quem mais amamos: nossas crianças, nossos 
idosos, pessoas com a saúde mais frágil.

A boa notícia? Reverter isso está nas nossas mãos! O con-
vite da AMC - Associação Médica de Cascavel, em sintonia 

com o Ministério da Saúde, é simples: Que tal dar uma 
olhada na sua carteirinha de vacinação e na da sua família 
hoje mesmo? Veja se está tudo em dia. Se faltar alguma 

dose, ou se bateu aquela dúvida, não hesite: procure 
o posto de saúde mais perto da sua casa. É rápido, de 

graça, e um ato de imenso carinho.
Nós, médicos de Cascavel, estamos ao seu lado nessa 

jornada pela saúde. A AMC apoia integralmente a Semana 
Mundial da Imunização porque acredita firmemente na 

ciência e no poder da prevenção. As vacinas são seguras, 
eficazes e fruto de muita pesquisa. Desconfie de notícias 
falsas e, na dúvida, fale com seu médico. Ele é seu maior 

aliado para uma vida saudável.
Manter a vacinação atualizada vai muito além de um cui-

dado individual. É um gesto de amor pela sua família, pelos 
seus amigos, por toda a nossa comunidade aqui em Casca-
vel. É proteger o futuro e honrar as conquistas do passado.

Vamos juntos fortalecer essa corrente de proteção? Sua 
saúde e a de quem você ama agradecem.

EBC

Dengue: Cascavel é uma 
das cidades que pode ter 
um centro de hidratação
Cascavel – O Ministério da 
Saúde vai promover novas 
ações de enfrentamento à den-
gue e vai priorizar 312 municí-
pios com alta transmissão da 
doença ou número de casos 
em ascensão. Cascavel e mais 
27 municípios do Paraná estão 
na lista para receber as ações, 
que visam reduzir casos graves 
e óbitos. As equipes da Força 
Nacional do SUS estão prepa-
radas para atender às cidades 
e apoiar na organização da 
assistência, com capacidade 
para instalar até 150 centros 
de hidratação. 

Nesse contexto, também 
está o novo guia que possibilita 
enfermeiros indicarem exames 
e medicamentos nas emergên-
cias, garantindo assistência no 
menor tempo. Os 312 municí-
pios prioritários estão dividi-
dos em 21 estados e até a pri-
meira semana de abril, dados 
indicavam que 73% dos casos 
de dengue no Brasil estão con-
centrados em São Paulo, Minas 
Gerais e Paraná, com 86% dos 
óbitos. Considerando que o 
processo de transmissão da 
dengue é muito dinâmico, essa 
lista estará constantemente 
em revisão para a inclusão de 
mais cidades, se necessário.

Na lista de municípios que 
vão receber as ações estão 
ainda as cidades de Foz do 
Iguaçu e Toledo, que sempre 
têm uma grande quantidade 
de casos – inclusive Toledo já 
teve um óbito confirmado pela 
doença. Neste ano, o país regis-
trou queda de 75% no número 
de casos e 83% nos óbitos por 
dengue quando comparado 
com o mesmo período no ano 
anterior. Até o momento, são 
998,6 mil casos, em 2025, ante 
4 milhões no ano anterior. 

Quanto aos óbitos, há 634 
confirmados diante dos 3,8 
mil contabilizados no mesmo 
período do ano passado. A 
redução é resultado das ações 
coordenadas pelo Ministério 
da Saúde, em parceria com 
estados e municípios e a mobi-
lização da população. Diante 
desse cenário, o Ministério 
da Saúde intensifica as ações 
de vigilância, diagnóstico e 

Formação profissional 
O Ministério da Saúde também vai apoiar a formação profissional. 

São 50 mil novas vagas para o curso autoinstrucional de Dengue da Uni-
versidade Aberta do SUS (UNA-SUS), para aperfeiçoar o atendimento em 
todo o país. Conteúdos informativos e educativos serão enviados para 
50 mil agentes comunitários de saúde, profissionais do Mais Médicos 
e residentes. E com a tecnologia a favor, a pasta vai reunir lideranças 
do Programa Mais Médicos em webinário para disseminar estratégias 
de combate e prevenção da doença, com alcance previsto de 20 mil 
pessoas. Além disso, o Ministério da Saúde iniciou o apoio aos esta-
dos e municípios para a implementação do Manejo Clínico Sindrômico 
em regiões endêmicas, que consiste em protocolos e processos para 
subsidiar a identificação da doença já nos primeiros sintomas. Uma 
ação piloto será realizada em 10 municípios onde circulam mais de um 
vírus.  A ação já começou em Breves (PA) e seguirá para Macapá (AP) 
na próxima semana. O intuito é analisar os resultados para estruturar a 
conduta para todo o Brasil. 

assistência. 
“Distribuímos seis milhões 

de testes rápidos, além de insu-
mos para diagnóstico laborato-
rial e controle do vetor. Já foram 
realizados mais de 650 mil exa-
mes laboratoriais pelos LACENs, 
que são laboratórios estaduais 
apoiados pelo ministério. E 
onde houver necessidade, a 
Força Nacional do SUS será acio-
nada”, explicou a secretária de 
vigilância em saúde e ambiente, 
Mariângela Simão.

Com a intensificação das 
ações, foram iniciados trei-
namentos e reorientação da 
rede assistencial em Viamão 
(RS) e Marília (SP) para apoiar 
o funcionamento das unidades 
de saúde e viabilizar o atendi-
mento adequado de pacientes 
com dengue. 

Para a viabilização do elenco 
de medidas para o controle 
das arboviroses, como o envio 
de inseticidas, testes rápidos e 
laboratoriais, 100% das deman-
das feita por estados e municí-
pios foram atendidas. 

GUIAS 
O Ministério da Saúde 

publicou, na última semana, 
novas normas e diretrizes 
voltadas ao atual momento 
epidemiológico, com objetivo 
de contribuir para a organi-
zação da assistência com o 
atendimento aos pacientes 
no menor tempo, evitando 
atraso no diagnóstico e iní-
cio do tratamento, reduzindo 
o risco de agravamento dos 
pacientes.

Entre eles, está o Guia da 
Enfermagem para Arboviroses, 
que inclui orientações para a 
autonomia aos profissionais 
na indicação de exames, medi-
camentos e hidratação na rede 
de urgência, como já ocorre na 
Atenção Básica. Também tem 
o Guia para Agentes Comuni-
tários de Saúde, com orienta-
ções para a busca ativa de pes-
soas com sintomas, e que não 
se vacinaram, não vacinados 
dentro das orientações téc-
nicas, além de demais ações 
preventivas. 
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Cascavel – “Com profunda 
consternação recebemos, nas 
primeiras horas desde dia 21 
de abril de 2025, o comuni-
cado do falecimento de sua 
Santidade, o Papa Francisco. 
Entretanto, as fulgurações pas-
cais que vivemos nesses dias 
projetam luz e sentido sobre 
a tristeza que a Igreja agora 
vive. Assim como os primeiros 
cristãos interpretaram a Pai-
xão e a morte do Senhor à luz 
da Ressurreição, também nós 
somos chamados a ler a vida, 
o testemunho e as ações do 
Papa Francisco sob o sinal do 
Ressuscitado. Seu pontificado 
se encerra com um caminho 
aberto, a saber: a sinodali-
dade. De fato, cada pontificado 
realiza-se na esteira dos prece-
dentes e na continuidade dos 
vindouros... Ele apareceu na 
Sacada das Bênçãos da Basí-
lica de São Pedro e disse-nos 

aquelas que se tornaram suas 
últimas palavras, seu testa-
mento: “Que Deus Todo-Po-
deroso vos abençoe, o Pai e 
Filho e Espírito Santo!”. Con-
ceder a benção foi seu último 
ato público... A Cruz de Cristo 
é, realmente, a máxima ação 
de Deus no interior da criação 
e da história em favor da nossa 
redenção, é o compêndio da 
compaixão divina. Papa Fran-
cisco viveu o mistério pascal 
até o fim e hoje plenifica-se 
na Jerusalém do alto, nossa 
mãe (cf. Gl 4,26). Agradece-
mos a Deus pelo dom do seu 
pontificado.  Exorto a todos os 
fiéis católicos da Arquidiocese 
de Cascavel a rezar em favor 
do descanso eterno do Papa 
Francisco”, lamentou o Arce-
bispo Metropolitano de Cas-
cavel, Dom José Mário Scalon 
Angonese, em nota de pesar 
divulgada na manhã de ontem.  

Roma – Papa Francisco foi o 
primeiro em muitas coisas. 
Primeiro Papa jesuíta, primeiro 
Papa originário da América 
Latina, primeiro a escolher o 
nome Francisco sem um nume-
ral, primeiro a ser eleito com 
seu antecessor ainda vivo, pri-
meiro a residir fora do Palácio 
Apostólico, primeiro a visitar 
terras nunca antes tocadas por 
um pontífice – do Iraque a Cór-
sega – primeiro a assinar uma 
Declaração de Fraternidade 
com uma das autoridades 
islâmicas mais importantes. 
Também foi o primeiro Papa 
a se equipar com um Conse-
lho de Cardeais para governar 
a Igreja, a atribuir funções de 
responsabilidade a mulheres 
e leigos na Cúria, a lançar um 
Sínodo que envolvia direta-
mente o povo de Deus, a abolir 
o segredo pontifício para casos 
de abuso sexual e a remover a 
pena de morte do Catecismo. 
O primeiro também, a liderar 
a Igreja enquanto no mundo 
não há “a” guerra, mas muitas 
guerras, pequenas e grandes, 
travadas “em pedaços” nos 
diferentes continentes. Uma 
guerra que “é sempre uma der-
rota”, como repetiu nos mais 
de 300 apelos, mesmo quando 
sua voz falhava, e que ocupa-
ram todos os últimos pronun-
ciamentos públicos desde o 
início da violência na Ucrânia 

e no Oriente Médio.
Mas Francisco, nascido 

Jorge Mario Bergoglio, prova-
velmente não gostaria que o 
conceito de “primeiro” fosse 
associado ao seu pontificado, 
projetado nesses 12 anos não 
para atingir metas ou conquis-
tar primados, mas para iniciar 
“processos”. Processos em 
andamento, processos con-
cluídos ou distantes, processos 
que provavelmente são irrever-
síveis até mesmo para quem o 
sucederá no trono de Pedro. 
Ações que geram “novos dina-
mismos” na sociedade e na 
Igreja.

‘MESMO BARCO’
Jorge Mario Bergoglio foi 

um Papa que buscou a proxi-
midade com o grande público 
também por meio de entre-
vistas, livros, prefácios, auto-
biografias. Um Papa do qual, 
talvez, mais do que as mui-
tas palavras e escritos, será 
recordado com uma imagem: 
ele, sozinho, mancando, na 
chuva, no silêncio geral do 
lockdown e com o único som 
de fundo de uma ambulância, 
enquanto atravessa a Praça 
São Pedro no tempo suspenso 
da pandemia. Era a Statio 
Orbis de 27 de março de 2020, 
com o mundo fechado dentro 
de casa vendo em streaming 
um homem idoso que parecia 

Prefeitura de Cascavel decreta três dias de luto oficial
Em nota divulgada na manhã de ontem, a Prefeitura de Cascavel lamentou 

profundamente a morte do Papa Francisco, líder máximo da Igreja Católica, e 
decretou luto oficial de três dias pela morte do pontífice. 

“Em uma cidade de forte tradição católica como Cascavel, a notícia toca 
milhares de fiéis, que encontram na fé parte essencial da vida”, dizia a nota. 

O prefeito Renato Silva lamentou e enalteceu o legado do papa Francisco. 
“Exemplo de paz e santidade. Era um homem bom e justo. Lutou pelo bem 
comum, pela paz na terra, com o seu exemplo pessoal, com suas atitudes, 
seu comportamento, suas palavras e seus ensinamentos. E, agora, foi morar 
na casa do Pai, que tem muitas moradas. Muito obrigado, Papa Francisco, que 
seu espírito continue na presença da humanidade e principalmente em nós 
católicos. Vá com Deus”, declarou o prefeito.  

Papa Francisco: Doze anos de portas abertas
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carregar sobre os ombros todo 
o peso de uma tragédia que 
revirou cotidianidade e hábi-
tos. A humanidade estava 
aflita, mas o Papa falou de 
esperança. E de fraternidade: 
“Demo-nos conta de estar no 
mesmo barco, todos frágeis e 
desorientados, mas ao mesmo 
tempo todos chamados a 
remar juntos”.

AVC
Um boletim médico oficial 

divulgado nesta segunda-feira 
(21) pela Santa Sé informa que 
o papa Francisco foi vítima de 
um acidente vascular cere-
bral (AVC), seguido por coma 
e colapso cardiovascular 
irreversível.

O relatório de óbito é assi-
nado pelo professor Andrea 
Arcangeli, diretor da Direção 
de Saúde e Higiene do Estado 
da Cidade do Vaticano. A morte 
foi constatada por meio de 

registro eletrocardiotanato-
gráfico, método que identifica 
o momento exato da parada 

cardíaca (7h35 no horário local; 
2h35 no horário de Brasília).

O documento também 
informa que o papa apresen-
tava histórico clínico de insu-
ficiência respiratória aguda, 
pneumonia multimicrobiana 
bilateral, bronquiectasias 
múltiplas, hipertensão arterial 
e diabetes tipo 2.

Até o fechamento desta edi-
ção, a Santa Sé ainda não havia 
divulgado detalhes sobre as ceri-
mônias fúnebres nem sobre os 
próximos passos do Vaticano 
com relação à sucessão papal.

São Paulo – Um dos cardeais 
que participarão do conclave, 
cerimônia onde o novo papa 
será escolhido, Dom Odilo 
Scherer, arcebispo de São 
Paulo, comentou nesta segun-
da-feira (21) a possibilidade de 
ser o próximo pontífice.

Questionado por uma jor-
nalista sobre sua expectativa 
para a escolha, e a torcida dos 
brasileiros para um papa do 
país, o cardeal disse que vê 
com naturalidade as especu-
lações sobre o tema.

“Todos têm o direito de tor-
cer. Evidentemente que agora 
vêm as especulações e, como 
aqui no Brasil, no México, nos 
Estados Unidos, em Portugal, 
na Espanha, […], em todo 
lugar vão se fazer especulações 
e torcidas. Isso é natural”.

Dom Odilo esclareceu que 
a escolha do papa é resul-
tado do que chamou de “um 

discernimento coletivo”, em 
que a situação da igreja e seus 
desafios são analisados.

“A escolha do papa vem de 
um discernimento que se faz 
num clima de oração, de um 
alto senso de responsabilidade 
em relação à igreja. Não é sal-
var uma ideologia, um partido, 
um gosto. É a grande responsa-
bilidade sobre quem vai con-
duzir a igreja para desempe-
nhar bem a missão da igreja”.

O arcebispo disse que 
não há “conchavos” feitos 

anteriormente para a escolha 
e disse que nenhuma decisão 
deve ser considerada uma 
“surpresa”. Ele evitou dizer 
se tem expectativa de que o 
próximo papa seja de outros 
continentes.

“Ninguém deveria se sur-
preender se fosse escolhido 
um cardeal africano para ser 
papa, ou um asiático, ou nova-
mente um italiano. […] Qual-
quer um que for escolhido 
como papa receberá o cuidado 
da igreja como um todo”.

Dom Odilo sobre chance de ser 
papa: “Todos têm o direito de torcer” 
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Arcebispo convida a comunidade de 
Cascavel a rezar pelo descanso do Papa
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Hoje, deixe seu alto-astral liderar no trabalho e espere 
por oportunidades para sair da sua zona de conforto! 
Mas, cuidado ao misturar amizade com dinheiro. Na 
vida amorosa, lembre-se de mostrar para seu par 
quanto você  se importa.
COR: CINZA PALPITE:  “56, 27, 29”

TOURO  21/4 a 205
Logo cedo, toda a sua energia estará focada em encon-
trar novas maneiras de dar uma sacudida na vida pro-
fissional. Se o seu objetivo é melhorar os ganhos, mer-
gulhe no serviço e mostre seu lado responsável para 
causar uma boa impressão. No amor, bom momento 
para planejar o futuro da relação, mas pegue leve nas 
críticas.
COR:  CREME PALPITE:  “23, 33, 50” 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Lua e Júpiter trocam likes logo cedo, sinal de que seu 
lado impulsivo e ousado vai se destacar nesta manhã. 
Pra saciar a sua curiosidade, pode ser interessante 
começar um curso novo, aprender alguma coisa dife-
rente... Mas deixe pra fazer isso depois de cuidar das 
tarefas, e foque no serviço. Bom humor e diversão aju-
dam a movimentar as coisas no romance.
COR: AZUL-CLARO PALPITE:  “22, 06, 60”

CÂNCER 21/6 a 21/7
 Nesta terça, os astros sinalizam mudanças e surpresas 
no último minuto. Mas tudo indica que essa movimen-
tação intensa será positiva para a sua vida no final das 
contas e há chance de encontrar oportunidades de ouro 
escondidas em algo simples. A paixão cresce e tem tudo 
para animar tanto o romance quanto a conquista.
COR:  PRETO PALPITE:  “19, 52, 54”

LEÃO 22/7 a 22/8
Com Lua e Júpiter enviando boas energias logo cedo, 
o desejo de ficar perto das pessoas será mais evidente 
em todas as áreas, inclusive no trabalho. É um ótimo 
momento para investir em uma parceria de negócios 
ou se aproximar de quem têm os mesmos interesses 
que você, especialmente um amigo. Se já vive um 
romance, vão se entender melhor durante o dia, mas 
pode pintar tensão à noite.
COR: ROSA PALPITE:  “11, 61, 02”

VIRGEM 23/8 a 22/9
O trabalho deve concentrar quase toda a sua atenção 
nesta terça. Aproveite a vibe maravigold que Lua e 
Júpiter enviam logo cedo para focar sua energia no 
que precisa ser feito, porque tudo indica que não fal-
tarão tarefas e compromissos profissionais na sua 
agenda. Também é importante tirar um tempo pra 
descansar e cuidar da saúde.  Experimente ceder em 
algumas coisas no romance.
COR:  LILÁS PALPITE: “58, 14, 04”

LIBRA  23/9 a 22/10
A Lua segue firme em seu paraíso astral, sinal de que 
você vai contar com uma dose extra de sorte nesta 
terça! No trabalho, aproveite para fazer novos conta-
tos e agilizar tarefas que exigem criatividade e boas 
ideias logo cedo. Fica fácil encantar e seduzir o par 
sem fazer esforço.
COR:  LILÁS PALPITE:  “33, 14, 60”

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
A sua habilidade para cuidar de assuntos de rotina fica 
mais evidente nesta terça, já que conta com praticidade 
e paciência extra. Reserve um tempinho para deixar tudo 
do seu jeito em casa e curtir a companhia dos familiares. 
Há sinal de tensão no romance à noite, ainda mais se 
você deixar o ciúme falar mais alto agora.
COR: VIOLETA PALPITE:  “32, 14, 22”

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Você começa a terça com seu poder de comunicação a 
mil por hora! Aproveite para resolver qualquer assunto 
que  precise da contribuição de outras pessoas ou que 
envolva o contato com clientes ou com o público em 
geral. Logo cedo, aposte no raciocínio rápido e em 
uma parceria para se destacar no serviço. Ótimo dia 
pra conversar e acertar qualquer ponta solta.
COR: AZUL-ESVERDEADO PALPITE:  “04, 23, 05”

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
O dia começa com energias poderosas para encher 
o bolso e lidar com as finanças. À noite, Lua e Urano 
se desentendem e avisam que há risco de sair por 
aí esbanjando e colecionando boletos, o que pode 
ser uma furada. O ciúme e a possessividade serão os 
maiores obstáculos na vida amorosa à noite.
COR: BEGE PALPITE:  “35, 44, 59”

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Lua e Júpiter prometem good vibes para você correr 
atrás dos seus interesses logo cedo, já que conta com 
criatividade extra e uma ajudinha da sorte. No trabalho, 
tente explorar todo esse pique para adiantar as tarefas 
que envolvem contato com o público ou com colegas. 
Fica mais fácil definir novas metas e descobrir o que 
realmente deseja. Seu jeito sincero fará a diferença no 
romance. À noite, pode pintar torta de climão em casa.
COR:  BRANCO PALPITE:  “15, 14, 35”

PEIXES 20/2 a 20/3
A Lua continua infernizando seu astral nesta terça e a 
dica é evitar aborrecimentos desnecessários e gente se 
intrometendo no seu serviço. Você vai render mais se 
puder agir a sós, especialmente em casa. A boa notícia 
é que seu sexto sentido estará tinindo e pode ser mais 
fácil descobrir quem merece confiança, seja na vida 
profissional ou pessoal. . Há risco de se estressar com 
o par e embarcar em discussão.
COR:  SALMÃO PALPITE:  “46, 18, 45”

 

Crescente
04/05 - 10h51

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Terça 22/4/2025

Parcialmente nublado 
com pancadas de chuva Paranaguá

max 23
min 19

Cascavel
max 25
min 17

Foz do Iguaçu
max 27
min 18

max 27
min 16

Curitiba
max 21
min 15

FASES 
DA LUA

Quarta 23/4/2025

Quinta 24/4/2025

Sol

Nova
27/04 - 16h31

Minguante
20/04 - 22h35

Cheia
12/05 - 13h55

Parcialmente nublado 
com pancadas de chuva

max 27
min 18
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Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 03 04 00 02 00 08 00

Super Sete concurso: 683

1 2 3 4 5 6 7

JUNHO

04 15 17 19 23 27 30

Mega Sena
01 03 04 07 08 09 11 12 

13 15 18 19 20 22 24concurso: 2854Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 02 07 31 45 46 47

concurso: 2797

concurso: 2233

05 18 22 27 31 46

concurso: 5958

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2760Lotomania

43165
28091
81771
82148
86802

20 45 47 50 54 63 76
SPORT /PE

13 17 18 29 78
concurso: 6710

02 13 16 31 44 55

03 21 27 41 47 53 54 59 61 64
68 73 75 76 77 82 86 94 97 99

Loterias concurso: 3372Lotofácil

concurso: 1054
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BANCO 2

3/eas — ram — sfh. 4/álea — soap. 7/sanável. 8/marinada.

CSE
MAMIFEROS

NORONHABT
IRSSARA
DIETARAM

CANSADOPP
HNVIRA

MOSTRAI
AOELAMA

CRIATMAR
IMPERIOM
NÃLADDA

NASALSEDUZ
DESTANTE
ANAVELOM S

Financia 
habitações

(sigla)

Conso-
antes

de "bata"

Fernando
de (?),
arqui-
pélago 

Eduardo
Suplicy,
político
paulista

Mulher de
Abraão
(Bíblia)

Qualquer
método

de alimen-
tação

Pablo
Picasso,

pintor
espanhol

Sabão,
em inglês

(?)-lata: 
o cão sem 

raça
específica

"Eu te (?)!",
frase dos
enamo-
rados 

Grande
depósito

de merca-
dorias

Produz a
campanha

publici-
tária

Enfeites
de gela-

deira

Mistura
de terra 
e água

Utensílio
velho de
nenhum

valor

Caminho
ladeado

por
árvores

Orlando
Morais,

cantor da
MPB

Momento

Recurso utilizado pe-
lo defensor para recu-
perar a bola por baixo

(fut.)

Classe
animal 
a que

pertence
a espécie 
humana

A melhor
produção 
de um autor

Exame de
urina

Figura impressa em
roupa

Memória
de PCs

Forma da
elipse

Fase do
Brasil

anterior à
República

O som
indicado
pelo til
(Gram.)

Ladeira
(abrev.)
Atrai;

fascina

A carne
de que é
feito o
quibe

Exposição
de obras
de arte

A carne que ficou
imersa em temperos

Antônimo de
"repousado"

Parte do
oceano

Aspiração
elevada

Móvel da
biblioteca
Nêutron

(símbolo)

O dia
decisivo
Reme-
diável

Tubo de 
escoa-

mento de
água

Concede 
Dudu

Nobre,
sambista
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3/tai. 5/bilac — ronco. 6/emersa — sapeca.

U R N
I N V E J O S O S

A R T E S A N A T O
M A S P C R I ME
Ã T I R O C
O E I R A A I A
S U A R A N A T

C R O A T A A
T R A I B I L A C
P E L O S V I L A

C I A P O S D
S A P E C A T A I
S I T I O P A I S

D O A D O R D T
A S E M E R S A

P

Local onde
os jogado-
res trocam
o uniforme

Um dos
sintomas
da gripe

Manifes-
tação da

barriga do
faminto

Sílaba de
"sarda"

Ato pu-
nido pelo
Código
Penal

Cama-
reira

(bras.)

Fornece-
dor do

comércio
varejista

Anatomia
(abrev.)

Adriana
Lessa,
atriz

paulista

Olavo (?),
poeta

brasileiro

Síndrome
causada

pelo vírus
HIV

(?) chi
chuan,

arte
marcial

Pequena 
proprie-

dade rural
(bras.)

Conso-
antes de
"data"

Que cede
órgão pa-
ra trans-
plante

Que veio
à tona
(fem.)

É lida no
jornal
Desa-
parece 

Filhos da
mesma

mãe

Aplica óleo na forma

Natural 
da Croácia
O retorno
da doença

Age feito
o infiel

Conseguir
à custa 

de muito
trabalho

(fig.) 

Formam
os cílios
Arteira
(bras.)

Psicanalista
O vulcão
que está 

em erupção

Agita com
força

Conjunto 
de casas

Depois de

Brado de
montaria

Prefixo
de "pré-
escola"

Terra natal

Trabalho
manual

Que se
aborre-

cem com
a alegria

alheia

Museu de
Arte de

São Paulo
(sigla)

Acumula-
se no
móvel

Arranco
Planta de
refloresta-
mento (pl.)

Que darei ao Senhor por todos os seus benefícios para 
comigo? Erguerei o cálice da salvação e invocarei o nome do 
Senhor. Cumprirei os meus votos ao Senhor, na presença de 
todo o seu povo. Preciosa é aos olhos do Senhor a morte dos 

seus santos. Senhor, eu sou de fato teu servo; eu sou teu servo, 
filho da tua serva; quebraste as correntes que me prendiam.  

Salmos 116:12-16



Classificação	 P	 J	 V	 E	 D	 GP	 GC	 SG	 %
1º Inter de Limeira 3 1 1 0 0 3 1 2 100
2º Cianorte 3 1 1 0 0 1 0 1 100
3º Itabirito 3 1 1 0 0 1 0 1 100
4º FC Cascavel 1 1 0 1 0 1 1 0 33
5º Uberlândia 1 1 0 1 0 1 1 0 33
6º Monte Azul 0 1 0 0 1 0 1 -1 0
7º Operário-MS 0 1 0 0 1 0 1 -1 0
8º Goiatuba 0 1 0 0 1 1 3 -2 0  

COMO ESTÁ A SÉRIE D – GRUPO 7

    LIBERTADORES	–	3ª	RODADA19h00 LDU  x  Flamengo
19h00 Carabobo  x  Universidad Chile
19h00 Alianza Lima  x  Talleres
21h30 Internacional  x  Nacional-URU
21h30 Colo-Colo  x  Racing
23h00 Barcelona Guayaquil  x  Universitário

SUL-AMERICANA	–	3ª	RODADA
19h00 Guaraní-PAR  x  Independiente
19h00 Boston River  x  Nacional Potosí
21h30 Vasco  x  Lanús
21h30 San José  x  Once Caldas
23h00 Melgar  x  Puerto Cabello 

JOGAM HOJE
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Cascavel – A segunda etapa 
do Campeonato Paranaense 
Adulto de handebol mascu-
lino, disputada no último final 
de semana em Corbélia, con-
firmou a liderança das mais 
tradicionais equipes do estado. 

O Cascavel/Lanalli venceu 
as duas partidas que disputou – 
39x22 Londrina e 45x32 Campo 
Mourão – e chegou aos oito pon-
tos, junto com Maringá. A vanta-
gem cascavelense está no saldo 
de gols – 53x43.

O próximo desafio pelo 
Paranaense está previsto para 
os dias 10 e 11 de maio, em 
Maringá. Ao todo, serão sete 
etapas até a definição das 
quatro equipes que disputam 
a finalíssima. 

Cascavel – Na disputa direta 
pela liderança de seus gru-
pos, Flamengo e Internacio-
nal entram em campo na noite 
desta terça-feira (22), pela ter-
ceira rodada da Libertadores. 

O Colorado joga diante 
da torcida, e encara o Nacio-
nal, do Uruguai, a partir das 
21h30. Depois de confirmar a 
invencibilidade de dois anos 
no clássico GreNal, o time 
chega com alterações. Ao que 
tudo indica, Roger Machado 
vai promover o retorno da zaga 

titular, com o retorno de Victor 
Gabriel formando o quarteto 
com Aguirre, Vitão e Bernabei, 
além do goleiro Anthony, res-
ponsáveis pela melhor defesa 
do Gauchão. 

O Internacional lidera o 
grupo F, com quatro pontos, 
juntamente com o Bahia, que 
joga na quinta-feira contra o 
Atlético Nacional. 

FLAMENGO
O Flamengo atuará fora de 

casa contra uma das equipes 

mais fortes da competição, 
a LDU, a partir das 19h, em 
Quito. Com três pontos, o time 
brasileiro está um atrás de LDU 
e Central Córdoba, que enfren-
tará o lanterna Deportivo 
Táchira na quinta-feira. Três 
jogadores desfalcam a equipe. 
Na lateral, Alex Sandro está em 
recuperação de um edema na 
coxa, enquanto os meias De 
la Cruz e Allan foram vetados 
pelo departamento de fisio-
logia por conta da altitude na 
cidade equatoriana. 

Cascavel – A estreia do FC 
Cascavel na Série D poderia 
ter sido com vitória, se não 
fossem as falhas nas finali-
zações. Apesar do domínio 
mostrado no primeiro tempo, 
o time não conseguiu segu-
rar o marcador e, por pouco, 
não tomou a virada. No fim, o 
empate em Uberlândia, em 1 
a 1, entra na cota de um bom 
resultado fora de casa. Porém, 
o técnico Tcheco promete uma 
semana de cobranças visando 
a primeira partida em casa, no 
sábado, contra o Goiatuba.

“Tivemos o controle do jogo, 
várias situações, mas não capri-
chamos na finalização. No final 
fomos dominados e quase sofre-
mos a virada. O que faltou pra nós 
foi concluir pra gol as chances que 
tivemos”, avaliou o treinador. 

Foi o único empate no 
grupo, o que deixa o aurinegro 
na quarta posição. No entanto, 
Tcheco entende que será fun-
damental vencer em casa. 

“É um grupo com equipes 
de quatro estados, escolas 
diferentes. O mais importante 
será o mando de campo. Den-
tro de casa temos que fazer 
a nossa parte para buscar a 

Fla e Inter jogam por liderança

CALDERANO 
FAZ HISTÓRIA

Hugo Calderano fez história para 
o esporte brasileiro neste domingo 
(20) ao se tornar o primeiro atleta 
do país e o primeiro não oriental 
ou europeu, campeão da Copa do 
Mundo de Tênis de Mesa. Ele teve 
uma campanha espetacular, com 
vitórias sobre os três primeiros 
colocados do ranking mundial 
para ficar com o título. “Eu sacra-
mentei meu nome na história do 
tênis de mesa e estou muito feliz”, 
celebrou o mesatenista.  

 ITTF

 LEANDRO MONKS/INTER

Inter joga dentro de casa para 
tentar liderança isolada

A
S

S
E

S
S

O
R

IA
/F

C
 C

A
S

C
AV

E
L

Porto Alegre – No início da 
tarde de ontem o Grêmio con-
firmou a contratação do téc-

nico Mano Menezes, que deve 
fazer sua estreia na quinta-
-feira, pela Copa Sul-Ameri-
cana, contra o  Godoy Cruz, 

na Argentina. O treinador 
volta a dirigir o clube após 
20 anos. Foi o Grêmio o pri-

meiro grande time na carreira 
de Mano, entre 2005 e 2007, 

após se destacar no 15 de 
Campo Bom no ano anterior. 

Cascavel – Depois de duas 
rodadas, os representantes 
do Oeste têm campanhas 
bem diferentes na Divisão 
de Acesso. Enquanto o Foz 
está invicto e na briga pela 
liderança, o Toledo amarga 
duas derrotas e a lanterna 
da competição. Na próxima 
rodada, sábado (25), os times 

se enfrentam no Estádio 14 
de Dezembro. O líder do cam-
peonato é o Nacional, de 
Campo Mourão, com 100% de 
aproveitamento.

No último sábado o Foz 
goleou o Laranja Mecânica, por 
4 a 0, enquanto o Toledo foi 
até Paranaguá e perdeu para 
o Patriotas, por 2 a 1.

 Cascavel – A julgar pelas par-
tidas de estreia na Liga Futsal, 
o Clássico da Soja marcado 
para a próxima sexta-feira tem 
tudo para ser um excelente 
jogo. Cascavel Futsal e Esporte 
Futuro começaram a principal 
competição do país com vitó-
rias e deixaram os torcedores 
animados. 

O Cascavel Futsal passou 

pelo Tubarão, em casa, por 4 
a 0, com gols de Paulo Felipe, 
Scheffer, Bazzinho e Vitinho.

Já o Esporte Futuro venceu 
fora de casa o São José, com 
gols de Léo Negrini e Quixeré. O 
time de Toledo voltou a quadra 
na noite de ontem para atuar 
pela Série ouro, contra o Cho-
pinzinho, e na quinta-feira vai 
enfrentar o Mariópolisclassificação em um grupo 

que acredito será muito equi-
librado”, apontou. 

A programação marca trei-
nos de hoje até a manhã de 
sexta-feira.  

Handebol vence duas e lidera o Paranaense

Clássico da Soja promete 
fortes emoções no Futsal

Foz na briga pela ponta do Acesso

Grêmio confirma 
Mano Menezes

Tcheco cobra melhor pontaria 
da Serpente e vitória em casa
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 A Ford revelou a primeira 
imagem externa do Mustang 
GT com transmissão manual, 
depois de divulgar um teaser 
da manopla do câmbio com 
a placa numerada que per-
sonaliza cada exemplar da 
edição limitada de 200 uni-
dades. A nova foto, com o 
ícone visto de cima, indica 
que ele está mais próximo 
de chegar ao mercado.

As faixas esportivas que 
percorrem toda a carroceria 
destacam a personalidade 
única do modelo, ao mesmo 
tempo em que evidenciam 
as proporções clássicas com 
capô longo e traseira curta 
do Mustang. 

A transmissão manual 
é mais um item “raiz” para 
quem aprecia o prazer de 
dirigir e a emoção de se 
conectar de forma mais 
direta com a máquina.

 Em 2025, a Jeep celebra 
10 anos de sua produção em 
Goiana, Pernambuco. Com 
uma história incrível, vem 
escrevendo um novo capítulo 
nesses últimos 10 anos, revolu-
cionando o mercado nacional 
como protagonista e referência 
no segmento dos SUVs.

Vale recordar que a história 
da Jeep no Brasil vem de longa 
data, desde fim dos anos 1940, 
com a montagem de unidades 
CKDs no país, passando pela 
produção na fábrica da Willys 
Overland, em São Bernardo 
do Campo (SP), e também em 
Jaboatão dos Guararapes, em 
Pernambuco, nas décadas de 
1950 e 1960. Ou seja, uma his-
tória incrível, que ainda pro-
porcionará muitas aventuras 
únicas aos clientes brasileiros.

Nos últimos 10 anos, o pro-
tagonismo da Jeep no Brasil 
é marcante. Em abril de 2015, 
nas linhas de produção do 
Polo Automotivo Stellantis de 
Goiana, foi fabricado o Jeep 
Renegade, primeiro modelo a 
ser produzido nesta unidade. 
Um carro que revolucionou 
o mercado brasileiro e levou 
o segmento dos SUVs para 
outro patamar, se consoli-
dando como um exemplo a ser 

seguido. Com muita personali-
dade, design único e altamente 
tecnológico, sem falar da sua 
capacidade off-road, o Rene-
gade foi um divisor de águas 
no mercado e, pouco depois, 
recebeu a companhia do Jeep 
Compass, um sucesso comer-
cial desde o lançamento em 
2016, e do Jeep Commander, 
primeiro modelo da marca 
desenvolvido no Brasil e uma 
referência em sofisticação, 
capacidade 4x4 e tecnologia.

E nesse período, além dos 
veículos com toda a lendária 
capacidade 4x4, a Jeep foi a 
marca que mais vendeu SUV no 
Brasil. Foi o dobro do volume 
de vendas de SUVs em rela-
ção ao segundo colocado nes-
ses últimos 10 anos de Brasil. 
Considerando de abril de 2015 
até hoje, a Jeep já vendeu mais 
de 1,1 milhão de SUVs no país! 
Isso significa que a Jeep é pro-
tagonista no crescimento do 
maior segmento do mercado 
atual, o de SUVs.

“Vivemos um momento 
muito especial, com a cele-
bração dos últimos 10 anos 
de conquistas e da solidifica-
ção da Jeep como uma marca 
de referência também no Bra-
sil! Essa campanha é uma das 

Jeep celebra 10 anos de produção no Brasil

O Jeep 
revolucionou 

o mercado 
brasileiro 
e levou o 

segmento dos 
SUVs para 

outro patamar 

  A Chevrolet anuncia mais 
uma novidade. É o Captiva 
EV, um SUV elétrico de médio 
porte que virá para comple-
mentar o portifólio da marca 
por aqui. “O Captiva EV é um 
produto estratégico dentro 
da linha de elétricos globais 
da Chevrolet e será laçado no 
Brasil até o fim do ano”, revela 
Fabio Rua, vice-presidente da 

GM América do Sul.
O executivo acompanhou 

pessoalmente o desembarque 
de um lote do novo modelo 
que está chegando ao país 
para testes finais de engenha-
ria e a conclusão do processo 
de homologação.

A proposta da empresa com 
o Captiva EV é oferecer um SUV 
elétrico para o consumidor que 

busca um carro familiar espa-
çoso, com design marcante, 
tecnologias avançadas e a con-
fiabilidade da marca Chevrolet.

O Captiva EV é um dos cinco 
lançamentos anunciados pela 
GM para 2025, em linha com a 
sua visão de futuro para ace-
lerar a mobilidade sustentá-
vel com responsabilidade e 
inovação. 

“Ao longo do tempo, a 
transmissão automática 
tornou-se uma tendência 
em todos os segmentos de 
veículos por privilegiar o 
conforto ao volante. Mas 
quando se trata de dire-
ção esportiva nada se com-
para à transmissão manual, 
onde o controle da rotação 
do motor e do momento da 
troca está totalmente na 
mão do condutor”, diz Den-
nis Rossini, gerente de Mar-
keting da Ford.

O novo modelo é mais 
uma inovação da sétima 
geração do Mustang, que 
comemorou 60 anos e con-
tinua sendo a expressão 
máxima do “muscle car”, 
somando como nenhum 
outro o legado de esportivi-
dade e tecnologias avança-
das de performance desen-
volvidas para as pistas. 

grandes ações que teremos 
esse ano para reforçar nosso 
protagonismo no Brasil e mar-
car essa conexão perfeita entre 
a marca, a natureza do nosso 
país e os brasileiros. Teremos 
muitas novidades ao longo 
desse ano de comemorações 
e tenho certeza que os clien-
tes e amantes da Jeep ficarão 
encantados com o que esta-
mos preparando, pois Jeep 
mesmo, só existe um!”, comen-
tou Hugo Domingues, Vice-Pre-
sidente da Jeep para América 
do Sul. 

DIVULGAÇÃO

Ford revela a primeira imagem
do novo Mustang GT Manual

  DIVULGAÇÃO 

Cada exemplar da edição limitada de 200 unidades virá com 
uma placa numerada aplicada na base do câmbio

Chevrolet confirma a Captiva EV para o Brasil
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O Captiva EV é o SUV elétrico global da Chevrolet, que desembarca no Brasil para fase final de testes
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Notas

por Luiz Aparecido BandeiradaBandeirada
Antecipada a 3ª etapa do Metropolitano de Kart

O Kart Clube de Cascavel antecipou para o dia 31 de maio a 3ª etapa 
do Campeonato Metropolitano de Kart de Cascavel, que estava prevista 
para o dia 14 de junho, O presidente Rafael Paiva explica que a ante-
cipação é para não atrapalhar a preparação dos kartistas de Cascavel e 
região para o Campeonato Brasileiro, que será disputado em novembro, 
no Kartódromo Beto Carrero, em Santa Catarina. “A 3ª etapa iria coincidir 
com a Copa Beto Carrero. Temos muitos pilotos que vão para lá para se 
preparem para o Brasileiro”, frisa Rafael Paiva. 

Londrina
A 2ª etapa do Campeonato 

Metropolitano de Velocidade de 
Londrina será disputada no pró-
ximo domingo. Haverão provas 
nas categorias Marcas, Turismo, 
Speed Fusca e Speed Fusca A. 

Paranaense
Já a 2ª etapa do Campeo-

nato Paranaense de Marcas e 
Turismo está marcada para os 
dias 9 e 10 de maio, no autó-
dromo Zilmar Beux, em Cascavel. 

Fórmula 1
O australiano Oscar Piastri, da 

McLaren, conquistou domingo 
a sua terceira vitória na atual 
temporada da Fórmula 1 ao ven-
cer o GP da Arabia Saudita. O 
holandês Max Verstappen, que 
largou na pole position, foi o 
segundo colocado com um carro 
da Red Bull, ao passo que com 
uma Ferrari, Charles Leclerc, de 
Mônaco, chegou a terceira colo-
cação. Com a vitória de domingo, 
Piastri assumiu a liderança do 
Campeonato Mundial de Pilotos, 
com 99 pontos, 10 à frente de 
Lando Norris, seu companheiro 
na McLaren. Mas Verstappen apa-
rece em terceiro, com 87 pontos. 

Bortoleto
O brasileiro Gabriel Bortoleto, 

de 20 anos, enfrentou um fim 
de semana repleto de desafios 
em sua primeira participação no 
Grande Prêmio da Arábia Sau-
dita de Fórmula 1, disputado 
domingo, no veloz circuito urbano 
de Jeddah. Representando a Stake 
F1 Team/Kick Sauber em sua 
temporada de estreia na catego-
ria máxima do automobilismo, 
Bortoleto demonstrou resiliência 
e foco em um ambiente de cons-
tante aprendizado. Terminou a 
prova em 18º. Bortoletto trocou 
o chassis no sábado e largou em 
20º. No domingo, largou com 
pneus médios e fez a troca para 
duros ainda na primeira volta em 
função da entrada do Safety Car. 
Completou as 50 voltas da corrida 
na 18ª posição, registrando sua 
melhor volta em 1m34s447. “O 
desgaste dos pneus foi intenso no 
final, e meu foco era levar o carro 
até o fim. Apesar das dificuldades, 
esse fim de semana foi um grande 
aprendizado”, diz Bortoleto. 

TCR tem chegada insana

A temporada 2025 do TCR 
South America Banco BRB 
entregou uma etapa com mui-
tas emoções na primeira incur-
são da categoria na província 
de Misiones, na Argentina. 
Com ambiente festivo, muito 
churrasco e erva-mate, tem-
peratura amena pela manhã 
e calor no período da tarde, o 
Autódromo Ciudad de Oberá 
recebeu duas corridas, válidas 
pela segunda rodada do cam-
peonato. Os pilotos da casa 
mantiveram aproveitamento 
de 100% no ano para o país 
vizinho com triunfos de Leonel 
Pernía (Honda YPF Racing) na 
Corrida 1 e Juan Ángel Rosso 
(Lynk & Co. da Paladini Racing) 
na segunda prova. Atual cam-
peão, o brasileiro Pedro Car-
doso (Peugeot da PMO Racing) 
se destacou com dois segun-
dos lugares, um deles conquis-
tado em disputa com desfecho 

sensacional.
Se a primeira prova em 

Oberá foi mais estudada e de 
poucas ultrapassagens, o calor 
na parte da tarde, somado ao 
grid invertido e ao ímpeto dos 
pilotos ao buscar os melhores 
resultados, resultou no con-
junto para uma muito movi-
mentada Corrida 2, repleta 
de disputas por posição. 
‘Colo’ Rosso fez a ultrapas-
sagem sobre o companheiro 
de equipe Santino Balerini — 
que havia liderado todas as 
voltas até então — no último 
giro, mas teve de lidar com 
a forte pressão de Cardoso 
para vencer pela quinta vez na 
categoria. Leonel Pernía era 
o sexto metros antes bandei-
rada final, mas uma série de 
incidentes alçou o argentino 
ao terceiro lugar. A conclusão 
da prova teve ainda seis carros 
cruzando a linha de chegada 

praticamente lado a lado.
O término da etapa de 

Oberá mantém Leonel Pernía 
na ponta do campeonato. Com 
pole, vitória — a sua quinta no 
TCR South America —, um ter-
ceiro lugar e novamente dono 
do Troféu Driver of the Wee-
kend Ademicon como maior 
pontuador da rodada, o argen-
tino soma agora 148 tentos, 
contra 134 de Pedro Cardoso, 
seu concorrente mais próximo. 
A quebra no início da Corrida 
2, combinada com a vitória de 
Juan Ángel Rosso, fez Nelsi-
nho cair para o quarto lugar, 
com 92 pontos, um a menos 
em relação ao argentino da 
Paladini Racing.

A temporada 2025 do TCR 
South America segue seu ‘giro 
argentino’ e acelera na 3ª etapa 
no Circuito San Juan Villicum. 
A jornada está marcada para os 
dias 10 e 11 de maio.  

A disputa entre o 
brasileiro Pedro Cardoso e 
o argentino Leonel Pernía 
na corrida 2 foi um show 

DIVULGAÇÃO
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Brasília – A Justiça do Trabalho 
registrou, em 2024, um total de 
285.055 processos que pedem 
o reconhecimento de vínculo 
empregatício, segundo dados 
compilados pelo Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST). O número 
representa um aumento de 57% 
em comparação com 2023 e 
reflete o crescimento das ações 
sobre a chamada “pejotização”.

Sob o argumento de fraude à 
relação trabalhista, profissionais 
registrados como pessoa jurí-
dica (PJ) ou autônomos têm ido 
à Justiça do Trabalho em busca 
do reconhecimento de direitos.

Em 2025, só até fevereiro, 
foram ajuizados 53.783 novos 
casos, o que coloca o tema em 
16º no ranking dos que mais 
levam as pessoas à Justiça do 
Trabalho. A lista completa é com-
posta de 1.881 temas. 

O número vem crescendo ao 
menos desde 2018, excluindo 
a queda registrada entre 2020 
e 2021 devido à pandemia. Em 
2018, o assunto ainda ocupava 
o 40º no ranking dos mais recor-
rentes, com 150.500 processos. 

O crescimento coincide com a 
vigência da reforma trabalhista, 
promulgada em 2017, que pas-
sou a permitir a terceirização da 
atividade-fim das empresas. Em 
2018, esse trecho da reforma foi 
validado pelo Supremo Tribunal 
Federal (STF).

No último dia 14, o ministro 
Gilmar Mendes suspendeu a tra-
mitação de todos os processos 
que discutem a “pejotização” no 
país até a Corte dar uma palavra 
final sobre a existência de vín-
culo. A decisão foi tomada no 
âmbito de uma ação que envolve 
a seguradora Prudential e, na 
origem, discutia a relação entre 
franquias e franqueados. O caso 
teve sua repercussão geral reco-
nhecida na semana passada, 
o que significa que o resultado 
deverá ser seguido por todos 
os tribunais do país. O ministro 
Gilmar Mendes justificou a sus-
pensão com base na sobrecarga 
da Corte causada pelo elevado 
número de reclamações traba-
lhistas. Isso se deve às posições 
divergentes entre a Justiça do 
Trabalho e o Supremo sobre o 

“Pejotização”: Processos que pedem 
vínculo de emprego cresceram 57% em 2024
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vínculo empregatício.
Enquanto os juízes trabalhis-

tas tendem a reconhecer esse 
vínculo em diversos casos, os 
ministros do STF, em sua maio-
ria, têm decidido em sentido 
contrário. Como consequência, 
muitas empresas têm recorrido 
ao Supremo na tentativa de 
reverter condenações impostas 
pela Justiça do Trabalho.

Para parte da Justiça do 
Trabalho, contratos de PJ estão 
sendo usados para mascarar a 
relação de emprego, e por isso 
haveria fraude. Nessa análise, 
são considerados os cinco requi-
sitos do vínculo empregatício: 
não eventualidade, subordina-
ção, onerosidade, pessoalidade 
e alteridade. Para reconhecer 
que há fraude, os tribunais tra-
balhistas devem identificar a 
presença desses cinco critérios. 
O Supremo, por sua vez, tem 
derrubado essas decisões sob 
a justificativa de que a Corte 
já permitiu a terceirização das 
atividades-fim das empresas 
em 2018. Para a maioria do Tri-
bunal, a Constituição admite 

contratos de trabalho alterna-
tivos à CLT. 

RECORDE
O número de reclamações 

trabalhistas que chegam ao 
STF bateu um recorde em 2024, 
quando a Corte recebeu 3.418 
novos processos desse tipo, uma 
alta de 76% em comparação com 
o ano anterior. Em 2017, ano de 
aprovação da reforma trabalhista 
no governo de Michel Temer 
(MDB), foram 277 ações.

“O Poder Judiciário não está 
alinhado. Nós notamos uma clara 
divergência”, aponta o advogado 

trabalhista e empresarial Antonio 
Vasconcellos Junior, sócio funda-
dor do AVJ Advogados. Para ele, a 
suspensão determinada pelo STF 
tem como ponto positivo a pre-
servação da segurança jurídica 
em meio a posições conflitan-
tes. Mas o advogado aponta que 
a decisão cria problemas para as 
partes envolvidas — tanto para 
os trabalhadores, que deverão 
esperar o desfecho dos proces-
sos por tempo indeterminado, 
quanto para as empresas, que 
terão suas dívidas corrigidas 
pela taxa Selic, atualmente em 
14,25% ao ano.  
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